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Ïðîòîèåðåé Ñåðãèé Äåìàêèí

Ðåïðåññèâíàÿ ñîâåòñêàÿ ïîëèòèêà 
â îòíîøåíèè ìóñóëüìàíñêîãî 
äóõîâåíñòâà â 20-30 ãã. XX âåêà  
â Îðåíáóðãñêîé îáëàñòè

Статья посвящена исследованию причины, этапов и масштаба репрессий в отно-
шении мусульманского духовенства в 20-30-х гг. XX в. в Оренбургской области. Рас-
крывается традиция общественного поминовения всех политически убиенных на месте 
расстрела в Зауральной роще г. Оренбурга. В хронологической последовательности 
показывается, как раскручивается маховик репрессий, достигая своего пика в годы 
безбожной пятилетки (1932 – 1937 гг.). Несмотря на фактическое уничтожение всех 
мусульманских общин в Оренбургской области, результаты переписи населения 1937 г. 
показали массовый героизм веры, большинство назвали себя верующими людьми. 

Ключевые слова: Гражданская война, репрессии, мусульманское духовенство, мемо-
риал памяти жертв политических репрессий, Центральный Мусульманский Комисса-
риат, свобода совести, мечеть, религиозное обучение, перепись населения, героизм веры.
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Archpriest Sergey Demakin
Repressive Soviet policy towards the Muslim clergy in the 20-30s  

of XX century in the Orenburg region
The article is devoted to the study of the causes, stages and scale of repression against the 

Muslim clergy in 20-30 years of XX century in the Orenburg region. The tradition of public 
commemoration of all politically murdered at the place of execution in the Zauralniy grove 
of the city of Orenburg is revealed. In chronological order it is shown how the flywheel of 
repression unwinds, reaching its peak in the years of the godless five-year plan (1932-1937). 
Despite the actual destruction of all Muslim communities in the Orenburg region, the results 
of the 1937 census showed the massive heroism of the faith, the majority called themselves 
believers.

Key words: civil war, repression, Muslim clergy, memorial to the victims of political 
repression, Central Muslim Commissariat, freedom of conscience, mosque, religious instruction, 
census, heroism of faith.


